



“LANZA, NO REUTILIZABLE”

En la vitrina 3 de la sala XIX del MAM se expone el ajuar de la tumba 597 de la necrópolis del Cabecico del Tesoro, en Verdolay (Santo Ángel, Murcia); evidentemente de un guerrero, por su panoplia, compuesta por falcata, lanza, escudo, atalejes y bocado de su caballo, y este soliferreum o favalina.

El **soliferreum** es un tipo de arma blanca, concretamente un tipo de lanza de origen hispano. Fue creada debido a la necesidad de disponer de un arma arrojadiza que pudiera alcanzar los 30 m al ser lanzada, y que tuviera la capacidad perforante suficiente para atravesar a esa distancia escudos y corazas. Arrojadizas en salvas, podrían desorganizar una formación enemiga y colocarla en desventaja en el combate cuerpo a cuerpo que se producía justo después.

Consiste en una lanza, forjada de una sola pieza en hierro, con una longitud media en torno a los 2 m. El soliferreum tiene una punta muy corta, que puede adoptar varias formas: a veces se trata simplemente de un extremo aguzado del astil, pero es más frecuente que tenga dos pequeñas aletas y, en los casos más elaborados, estas aletas tienen uno o varios ganchos, diseñados para que fuera mucho más difícil extraer la punta de la herida, provocando desgarros.

El astil férreo es de sección circular, más grueso en el centro y adelgazado en los extremos. Para facilitar el agarre, la parte central a menudo se engrosa bastante y aparece forjada en forma facetada, e incluso tiene unas molduras separadas unos 10 cm para que la mano no resbale con el sudor.

Debieron ser extremadamente efectivos como armas arrojadizas pesadas, porque el peso y la densidad del material del astil dotarían de gran capacidad perforante a la estrecha punta, mientras que el astil penetraría sin rozamiento por el orificio abierto por aquella, al ser más estrecho aún (en torno a 1 cm de diámetro); esto permitiría atravesar un escudo sin apenas pérdida de impulso.

Al fallecer el guerrero ibérico, y como sucedía con todas sus demás armas, el soliferreum era doblado, inutilizado y enterrado junto con su dueño, para que, mediante una inversión simbólica, bien documentada en fuentes literarias, resurgiera intacto en el más allá.

COLECCIÓN	MAM/DA/1989-0069
Nº INVENTARIO MUSEOG.	MAM/DA100085
UBICACIÓN	Vitrina 3 / Sala XIV / Planta Primera
CLASIFICACIÓN	[Armas arrojadizas] NOMBRE COMÚN: Soliferrum
PRODUCCIÓN Y TIPOLOGIA	Armamento ibérico. Soliferrum, tipo Quesada 2A
PROCEDENCIA	Murcia; Santo Ángel, Cabecico del Tesoro, Verdolay. Ajuar Sepultura 597
DESCRIPCIÓN	Pieza completa, restaurada. Está totalmente retorcido y en algunas partes soldado por efecto del óxido.
USO/FUNCIÓN	Armamento
ÁMBITO CULTURAL	Ibérico Pleno (siglo IV a.C.)



MATERIA

Hierro

TÉCNICA

Forjado

DIMENSIONES

- Parte: [Fondo Completo], medida: Altura, valor: 170, unidad: mm
- Parte: [Fondo Completo], medida: Longitud, valor: 640, unidad: mm
- Parte: [Fondo Completo], medida: Anchura, valor: 200, unidad: mm
- Parte: [Fondo Completo], medida: Grosor, valor: 15, unidad: mm

DOC. BIBLIOGRÁFICA

"La necrópolis ibérica del Cabecico del Tesoro (Verdolay, Murcia), campaña de 1989. / Fecha: 1989 / Autor: GARCÍA CANO, J. M. / Documento Fuente: Memorias de Arqueología, nº 4, Murcia, pp. 83-91.

El armamento ibérico. Estudio tipológico, geográfico, funcional, social y simbólico de las armas en la cultura ibérica (siglos VI-I a. C.). / Fecha: 1997 / Autor: QUESADA SANZ, F. / Documento Fuente: Monographies Instrumentum 3, 1 y 2.

Armamento, guerra y sociedad en la necrópolis ibérica del Cabecico del Tesoro (Murcia, España). / Fecha: 1989 / Autor: QUESADA SANZ, F. / Documento Fuente: British Archaeological Report I. S. 502 I-II. Oxford.

